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ccEI PP retrasó la 
resolución de la 
depuración de 
aguas del PTS)) . 

El socialista Gerardo 
Sánchez acusa al 
'popular' Antonio 
Ayllón de obrar así 
intencionadamente 
para obtener 
«tajada electoral» 

:: R.I. 

GRANADA. El portavoz del grupo 
socialista en elAyuntamiento deAr
milla, Gerardo Sánchez, ha acusado 
aAntonioAyllón y a la dirección pro
vincial del PP de retrasar, «de mane
ra premeditada y partidista», la reso
lución de la planificación del siste
ma de depuración de la zona de Ar
milla del ParqueTecnológico de Cien
cias de la Salud (PTS), «~on el único 
objetivo de rentabilizar electoral
mente el asunto y a costa de incluir 
al Consistorio de Armilla y al PTS en 
la cultura de la confrontación que 
practican todas las institudones 
donde gobierna el pp». 

El representante socialista aclara 
a través de un comunicado que el 
Ayuntamiento de Armilla, aún go
bernado por el PSOE, inició la últi
ma fase de las obras de urbanización 
del PTS, en la zona ubicada a espal
das de la Feria de Muestras, con sub
venciones de laAgencia de Innova
ción de Andalucía por un importe 
de 2.100.000 euros y cuyas obras se 
desarrollaron a lo largo de finales de 
2009 y dmante 2010. 

Asimismo señala que durante el 
desarrollo de dichas obras «surgie
ron algunas incidencias que obli
gan a realizar un modificado del 
¡Ji"oYKtuJj-;-éfl tG-t-~~gt-G-, la ilec-e.sí-- 
dad de desplazar un pozo de agua 
propiedad de la comunidad de re
gantes; nuevas exigencias de En
desa que conllevaron una modifi
cación en los transformadores eléc
tricos; la ampliación de los colecto
res de saneamiento para dotar de 
una nueva salida de aguas residua
les al Hospital ClíniCo ubicado en 

termino municipal de Granada y la 
imposibilidad de ejecutar el colec
tor previsto p'or la margen izquier
da del Río Monachil por cuestiones 
técnicas. 

((Modificado del proyecto)) 
Según Sánchez, «esto provocó un 
modificado del proyecto que corri
gió estas deficiencias y que dejó fue
ra la conexión con la depuradora has
ta que se buscara la mejor solución 
técnica-económica entre los técni
cos de Emasagra, del Ayuntamiento 
y de la Junta de Andalucía». 

Esta solución técnica consistía 
en atravesar el Río Monachil me
diante una tubería subterránea co
nectándola con un colector inter
ceptor que discurre por la margen 
derecha del mencionado río, que 
fue aprobado, firmado y adjuntado 
al correspondiente expediente. 

Al portavoz socialista le sor
prende la actitud 'de Ayllón y del 
Ayuntamiento de Armilla que «en 

El Ayuntamiento de Armilla pide 
responsabilidades al anterior alcalde 
:: R. l. ro alude a que «han sido ya seis las 
GRANADA. El alcal,de de Armi- reuniones mantenidas con distin
lla, Ant<?nio Ayllón, ha vuelto a tas partes implicadas en el proble
mostrar la «disponibilidad absolu- ma» y afirma que es toda una «abe
ta» del Ayuntamiento de la locali- rración política» que ahora se cul
dad metropolitana para solventar pe al nuevo equipo de gobierno de 
el grave problema de la falta de Armilla cuando «la herencia es cla
conducciones del Campus de la Sa- ramente del antiguo regidor Ge

- lud, ('.-ya. qU!:8E;! est@~cien<:lQ...'!:.er-=- rardo Sánchez. Es a él a quien d~-=-

cientemente encargado a una ero· 
presa privada certifica que las con
ducciones para las que se dio la sub
vención no se llevaron a cabo, a 
pesar de que Sánchez certificó su 
terminación. En Ralabra~ del ac
tuaI regidor de Armilla, «Sánchez 
ha mentido a'los armilleros y lo 
peor es que lo ha hecho a través de 

tidos a una antigua acequia desde bendepedíreXplifacicihes sobre--ú-R-d-Gf~-m-entQ_Vúblic;;ºDrma~_--:..E9r la cual se inscribía como 
hace diez años», afirma en un co- dónde invirtió el dinero de la sub
municado. vención que la agenda IDEA le dio 

En respuesta a las declaraciones al Ayuntamiento para hacer unas 
del delegado de Innov,Slción y Cien- obras que no se han ejecutado». 
cia de la Junta de Andalucía enGra- Ayllón insiste en que las expli
nada, Antonio Argüelles, en las que caciones las debe dar el anterior al-
le aéusa de optar por la denuncia calde de la localidad, Gerardo Sán
de este asunto, el regidor armille- chez, toda vez que un informe re-

por él mismo». A esto se añade, 
dice, la ocultación de este proble
ma que fue descubierta por los téc
nicos del Ayuntamiento en elmes 
de julio y señala que se debe pedir 
responsabilidades a quien causó el 
problema, en referencia al ante
rior alcalde socialista. . 

, 

ENTRADA LI BRE 

Campus
PartyTM... 
Milenio ~ 
Movistar' 

FERMASA - Feria de Muestras de .Armilla 

Del 13 al 1·5 de octubre 

Uno de los registros de las alcantarillas. :; GONZÁLEZ MOLERO 

lugar de dedicarse en estos cuatro taje contra el PSOE en lugar de gas
meses que llevan en el gobierno a tarlo en solucionar el problema» y 
solucionar el problema se han de aclara que todas las licencias de 
dicado a utiliza'rIó políticamente obras que han concedido el Ayun
contra el anterior alcalde de Ar tamiento de Armilla en el PTS 
milla». Concretamente señala que «cuentan con informe favorable de 
«el Ayuntamiento de Armilla se ha Emasagra sobre la existencia de red 
gastado el dinero en realizar un mon- de saneamiento suficiente». 

IU pide que la 
Junta expropie 
Jesús del Valle 
al constructor 
Ávila Rojas 

:: R. l. 

GRANADA. El portavoz del gru
po municipal de Izquierda Uni
da en el Ayuntamiento de Gra
nada, Francisco Puentedura, ha 
propuesto que el Ayuntamien
to reclame a la Junta de Andalu
cía la expropiación de la hacien
da-cortijo Jesús del Valle decla
rada Bien de Interés Cultural en 
el año 200S. De este modo, se
gún afirma el portavoz de la or

. ganización de izquierdas, «se evi
taría que este bien patrimonial, 
que se encuentra en el ámbito 
de influencia de la Alhambra, 
siga deteriorándose además de 
parar el proyecto especulativo 
de un hotel de lujo que supone 
un atentado contra el valle de 
Valparaíso, único valle virgen 
con el que cuenta la ciudad de 
Granada». 

IU apela a la Ley de Patrimo
nio Histórico de Andalucía para 
los municipios y pide al Ayun
tamien~o de Granada que elabo
re un in'forme exhaustivo sobre 
la situación de abandono de Je
sús del Valle «y cómo desde su 
declaración como BIC en el año 
200S se ha ido deteriorando y ha 
ido sufriendo menoscabo, ante 
el abandono de los propietarios 
del bien, Ávila Rojas, y la pasivi
dad de la administración». Este 
informe, explica Puentedura, 
«serviría como base para que el 
Ayuntamiento reclame a la Jun
ta de Andalucía la expropiación 
de la hacienda y así poder llevar 
a cabo un proyecto integral de 
rehabilitación y conservacióm). 

La expropiación de Jesús del 
Valle se justificaría en una base 
legal «porque los propietarios 
privados no han adoptado nin
guna de las medidas urgentes 
de conservación que establecía 
la orden de la Consejería de' 
Cultura del 27 de mayo de 200S 

monuriJ.e-nto d-eÍ Patrimonio 
Histórico Andaluz», además de 
.existir una base económica para 
.ello «pues los propietarios tie
nen deudas con distintas admi
nistraciones que pueden ser 
compensadas con dicha expro- . 
piacióm>. 
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... 
)	 Universitarios de la UGR cambiarán 

el aula por las veredas de ovéjas 
Tres pastores, un 
ingeniero y un 
antropólogo recorrerán 
los caminos con alumnos 
para mostrar la tradición 
y las dificultades 
:: ANDREA G. PARRA 

GRANADA. Cambiarán las ban
quetas de las aulas por las piedras. 
La pizarra, por los extensos cam
pos. La teoría, por la práctica. La 
Universidad de Granada (UGR) 
ofrece un curso sobre 'Trashuman
cia: conocimiento práctico de un 
patrimonio cultural' que tiene como 
objetivo introducir la experiencia 
directa de la vida trashumante, asi 
como a sus protagonistas, los pas
tores, en la propia organización uni
versitaria, institución socialmen
te reconocida para legitimar los sa
beres humanos: científico y popu
lar. Yde paso estudiar y vivir un ofi
cio arraigado en Granada y en el res
to de Andalucía, pero con muchas 
dificultades. 

Este curso se pone en marcha a 
través del departamento de Antro
pología Social de la Universidad de 
granadina con la colaboración de la 
Delegación en Granada de la Con
sejeria de Medio Ambiente de la 
Junta y la Asociación Andaluza en 
Defensa de la Trashumancia. Cuen
ta con el soporte de la Escuela de 
Posgrado de la UGR y es convalida
ble por seis créditos de libre confi
guración. Está dirigido al alumna
do universitario que se interese por 
las costumbres rurales. 

Trashumancia 
El curso tiene un cupo de quince 
plazas, y se celebrará los días 10 y 
11 de noviembre (sesiones teóricas 
en aula), y del25 al28 de noviem
bre se desarrollarán las jornadas 
completas con pernocta en el cam
po. El director del curso es Ángel 
Acuña Delgado, antropólogo, pro
fesor del departamento de Antro

...... 

~. 

Los pastores controlan el ganado para iniciar la trashumancia en las sierras de Jaén. :: IDEAL 

tarde y noche, según informó la 
Universidad granadina. 

El alumnado participante tiene 
la ocasión de aprender cuál ha sido 
la historia y cuál es el e~tado actual 
en que se encuentra la práctica 
trashumante y las vías pecuarias 
en España, la problemática econó
mica, social y jurídico-administra
tiva que la envuelve; cómo se está 
llevando a cabo lárecuperación y 
qué nuevos usos recreativo-depor
tivos se le están dando a dichas vías. 
Esta es la segunda edición y la in
tención es poder ofrecer dos cursos 
por año académico. 

50.000 euros 
para fomentar el 
asociacionismo 
estudiantil 

:: A.G.P. 

GRANADA. El vicerrectorado 
de Estudiantes, a través del Se
cretariado de Asociacionismo 
y Actividades Estudiantiles, 
promociona la participación de 
los jóvenes en la vida social y 
cultural de la Universidad. de 
Granada (UGR) a través de aso
ciaciones de estudiantes. Para 
que sea más fácil llevar a cabo 
diferentesproyectos ha convo
cado ayudas para asociaciones 
de estudiantes. El plazo está 
abierto hasta el día 24 de este 
mes. 

Esta convocatoria del mes de 
octubre cuenta con un presu
puesto total de 50.000 euros. 
Dinero que se repartirá entre 
los diferentes proyectos que se 
presenten. Las bases se pueden 
consultar enla página web del 
vicerrectorado de Estudiantes. 

Podrán concurrir las asocia
ciones de estudiantes universi
tarios registradas legalmente en 
el registro de asociaciones del 
vicerrectorado de Estudiantes, 
cuyos proyectos no hayan sido 
subvencionados.en la anterior 
convocatoria: Una advertencia: 

..	 «Los tickets de gasolina, factu
ras o tickets de llamadas telefó
nicas y'facturas de comidas y be
bidas no se admiten para la jus
tificación de la ayuda, salvo ca
sos excepcionales». 

Granada 
presentará 
nuevos proyectos 
para Campus de 
Excelencia 

:: A. G. P. 

GRANADA. Los representan
tes de las 40 universidades res
ponsábles de los ocho proyectos 
preseleccionados en la primera 
fase de la convocatoria Campus 
de Excelencia Internacional 2011 
expondrán el próximo día 20 de 
octubre, a partir de las 9.30 ho
ras, en el Museo Reina Sofía sus 
planes estratégicos para obtener 
el calificativo de'CEI. En esta 
convocatoria participará la Uni
yersidad de Granada (UGR) -no 
con el proyecto BioTic Granada 
que ya obtuvo la calificación- en 
dos proyectos que han impulsa
do varias universidades. 

La UGRparticipa en el CEI
Mar, Campus de Excelencia In
ternacional en el que figura en 
primer lugar la Universidad de 
Cádiz. El otro es Campus de Ex
celencia Internacional en Patri
monio: Patrimonium 10. En este 
caso participan las diez univer
sidades andaluzas. Los proyec
tos CEI de 2009 presentarán sus 
resultados de actuaciones. 

pología Social de la UGR. Junto a 
él ejercerán como profesorado tr~s 

pastores, que son Pedro Pérez Ro
mero, Gabriel Mercado Gil yTo
más Pérez Romero; y Rodolfo Gar
cía Cámara, ingeniero técnico agró
nomo de la Delegación deMedio 
Ambiente de la Junta. 

Según explica el director del cur
so «más allá de las enseñanzas re
cibidas de palabra por parte de los 
pastores sobre la vida trashuman
te, sobre sus dificultades y su belle
za, está el aprendizaje obtenido a 
través de la propia observación, del 
estar allí percibiendo de primera 

mano lo que ocurre». El aula del cur
so se trasladará duraJ.!.te varios días 
a la cañada y veredas desde la Sie
rra de Segura hasta Sierra Morena 
que habrá que seguir, con los pas
tores ejerciendo de profesores, en 
una sesión continua de mañana, 

El aula del curso se 
trasladará alas cañadas 
de la Sierra de Segura y 
aSierra Morena 

El catedrático Ar~gónl el más i,nfluyenté
 
en investigación degestión empresarial
 
:: A. G. P. 

GRANADA. Dos artículos de un 
profesor de la Universidad de Gra
nada (UGR), entre los más influ
yentes del mundo en gestión de 
empresas. Se trata de dos artículos 
del catedrático Juan Alberto Ara
gón Correa. Han sido selecciona
dos y publicados en la división de 
Organizations and Natural Envi
ronment de la Academy ofMana
gement, que ha difundido recien
temente en su página web la l·ista 
de los artículos más influyentes en 
el desarrollo de la investigación en 

su campo ('artículos seminales'). 
Los trabajos han sido selecciona
dos en función del número de ci
tas recibidas anualmente desde el 
momento de sú publicación. Citas 
realizadas por investigadores de 
cualquier punto del mundo. 

Ese procedimiento ha llevado a 
la identificación de los trabajos 
considerados más relevantes en el 
avance de la investigación sobre 
organizaciones y gestión me
dioambiental desde el momento 
en que la misma se iniCió. El lista
do seleccionado incluye dos artí

culos del profesor Juan Alberto Ara
gón Correa, catedrático de Orga
nización de Empresas de la Vni
versidad granadina y director del 
grupo de investigación ISDE- In-

El profesor de la UGR 
es el único investigador 
español que aparece 
en esta lista 

novación, Sostenibilidad y Desa
rrollo Empresarial. El profesor Ara
g'ón es el único investigador espa
ñol que aparece en esa lista. 

Aragón es además el profesor de 
la UGR con el trabajo con más citas 
en el área de Ciencias Sociales. Ese 
artículo examina la relación entre 
la actuación medioarn,biental y el 
comportamiento estratégico gene
ral de las empresas. 

. La Academy ofManagement es 
la asociación internaciónal de in
vestigadores en gestión de empre
sas más antigua y grande del mun
do, con más de 19.600 miembros 
procedentes de no países y tiene 
su sede en Estados Unidos (país 
donde trabajan el 70% de sus miem
bros). Puede consultarse el listado 
completo de los artículos seleccio
nados en, la web. 
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EL PRESTIGIO DE LEER 

RAFAEL DELGADO CALVO-FLORES PIE. TERTULIA 'ROÉTA BENíTEZ CARRASCO' 
I • • • , • 1 • , 

El catedrático y profe59r de Farmacia reconoce que la lectura del periódico le hizo perder la inocencia sobre la bondad del mundo 
" 

((Recuerdo amis 
padres leyendo 
juntos IDEAL en 
la rebotica)) 
((Para mí. el 
periódico.notiene 
rival: eneste 
aspecto no puedo
serobjetivo)) 

:: ENRIQUE 5EIJA5 

GRANADA. Es catedrático de la 
Uníversidad y profesor en la Fa
cultad de Farmacia, presidente de 
la Tertulia Literaria 'Poeta Manuel 
Benitez Carrasco', autor del que 
también es biógrafo; poeta, escri
tor y colaborador habitual de la re
vista 'Extramuros' que diriglRa
fael Rodríguez Almodóvar. 
- ¿De dónde le viene su afición a 
leer periódicos? 
-De muy atrás, cuando era niño; 
en mi casa, mi madre, Rosario, se 
suscribió a IDEAL cualldo se casó, 
pues en su familia se leía este pe
riódico desde su fundación, fue
ron de los primeros suscriptores. 
Eso lo heredé yo. 

Rafael viene de familia ilustre, 
su tia abuelo fue capellán real Toda 

la familia vivia en una enorme casa 
de la calle Horno del Espadero y 
adquirieron la costumbre de colec
cionar IDEAL, además de guardar 
numerosos artículos por separa
do, una costumbre que él conser
va. 
- ¿Qué recuerda de niño en rela
ción con el periódico? 
-Tengo muy rútida la visión de rrús 
padres leyéndolo juntos en la re
botica de la Casa del Gato, en el Al
baicín. Ytambién que lo sacaban 
al mostrador de ia farmacia para 
que lo leyeran los clientes. Yen 
agosto nos trasladábamos a la pla
ya y allí lo recibiamos igualmen
te. Así hasta que mi padre cayó en
fermo. 
- ¿Le tiene cariño? . 
-¡Hombre... ! En aquellos años era 
uno de los pocos medios asequi
bles de lectura. Bueno, el diario y 
los tebeos, claro. Y, curiosamen
te, más que competir con los llbros, 
cuando fui creciendo, lo que con
siguió fue acrecentar mi amor por 
ellos. 

Dice Rafael Delgado' que 

«IDEAL siempre ha tomado el pul
so a la vida granadina, ha sido y es 
muy de Granada; recogía todo, des
de los natalicios a las defunciones 
pasando por las bodas, el paso de 
personalidades por la ciudad, las 
actividades de los responsables de 
las inStituciones, los acontecimien
tos más diversos... en fin, todo». 

Seguidor de la opinión 
- ¿Algún recuerdo especial? 
-Perdí la inocencia respecto al he
cho de que no todo era paz en el 
mundo leyendo las informaciones 
sobre la 'Guerra de los seis días', 
entre Israel y los países árabes, 
viendo las fotos de aquel Moshe 
Dayan con el parche en el ojo... Fue 
en el jardín de mi casa y me impac

. tó. 

- ¿Qué le atrae más hoy? 
-Sin duda la opinión, las grandes 
plumas de las que hace gala"el pe
riódico, sus magníficos artículos. 
Me encanta el columnismo, inclu
so más que las noticias. Yconste 
que yo soy de los que leen cada día 
el diario desde la primera página 
hasta la última ¿eh? 
- ¿Cree que le falta algo? 
-No, ha ido cambiando con la so
ciedad de una manera fantástica. 
Tengamos en cuenta que no se tra
ta de una novela, el periódico está 
vivo, se renueva cada día. 
- ¿Qué le llama la atención? 
-Francamente, me asombra cómo 
todas las mañanas aparece ese 
montón de páginas y le tengo 
enorme respeto al gran equipo hu
mano que lo consigue. Manuel Al

cántaIa me dijo una vez, bromean
do al preguntarle cómo se las arre
glaba para escribir una columna 
diaria, que es cuestión de trabajo 
ya que todavía no se han inventa
do los folios que vengan escritos 
desde la papelería. 
- ¿y las nuevas tecnologías? 
-En este aspecto no puedo ser ob
jetivo, disfruto al tener el papel 
entre las manos, con el olor a tin
ta... Para mí el periódico no tiene 
rival, ni con la tele ni con el orde
nador. Puede que la gente joven 
prefiera las noticias 'on line', pero 
a mi juicio va a ser muy dificil de
rríbar la prensa, aunque supone 
un reto para las empresas edito
ras mantener la calidad. ¡Sería 
una pena perder la prensa escri
ta! 

_ 

El espíritu del 15-M
 
IDEAL publica mañana 
un resumen de las 
propuestas surgidas de 
#ideasparagranada. 
que ha recuperado' 
el impulso del 
movimiento en la Red 

:: J. E. CABRERO 

GRANADA. El15 de mayo de 2011 
miles de personas tomaron las calles 
de la ciudad en respuesta a una lla
mada. Una trompeta que clamaba 
igualdad, derechos, justicia, trabajo. 
Su música no nació en io alto de una 
colina de verdes praderas obajo una 
trinchera embadurnada de barro. La 
épica nació en Internet. En las redes 
sociales. EnTwitter. Después de todo, 
bastaban 140 caracteres bien pronun
ciados para sacamos de casa. 

La toma de las plazas funcionó 
como un resorte, uniendo gehera-

CÓMO PARTICIPAR
 

1www.ideal.es 
Através de comentarios. 

2 Twitter 
Utilizando la etiqueta 
#ideasparagranada. 

:3 Facebook 
Todos los días, en la pág. de ideal.es 

ciones e ideologías. La calle sE sintió 
escuchaday, precisamente eso, arran
có una purga necesaria. Pero la insis
tencia excesiva y una revolución mal 
entendida agotó lavoluntad de la ma
yoría en pos deuna minoría que hoy 
está relegada a un segundo plano, 
buscando cómo devolver la palabra 
a la calle. No querría comparar un 
movimiento con otro, sería absur
do, pero la sensación sí que es pare
cida. #ideasparaGranada hagenera

11 

11 

do el impulso en la Red que necesi
tábamos gracias a un sencillo gesto 
que no ejercemos habitualmente: 
escuchar. En todas las direcciones, 
de izquierda a derecha, de arriba a 
abajo, de lector a periodista. Yvice
versa_ . 

#ideasparaGranada es un virus tro
yano que se ha colado en nuestros 
ordenadores para sacarnos, como 11 poco, una idea. Para arrimar el hom

11 bro y así, promul~ eptr~ todos, una 
hoja de ruta, tan palpable como vir

11
tual, que ayude a gestionar-el 

11 
cambio. 

El error,.ahora: una 
vez mas, sena no 

11 

11 querer ver. No 
querer, al fin, 
ejercer ese sen
cillo gesto que 
distingue el 
mundo virtual 

del real: escuchar. 
Mañana IDEAL publica
rá un resumen de las 

propuestas de los ciu
dadanos en Internet. 1·1 Pero #ideaspara
granada no termi
na ahí. Atentos.... 

Un acertante de 
Granada gana 
99.293 euros 
en la Prinlitiva 

:: R.I. 

GRANADA. Un acertante de 
Granada capital y otro de la loca
li<tld sevillana de Dos Hermánas 
cobrarán 99.9:23,81 euros por sen
dos premios de segunda catego
ría en el sorteo de la Primitiva ce
lebrado el jueves. Los boletos, se
llados en los despachos recepto
res 37.170 de Granada (calle An
drés ~egovia) y71.385 de Dos Her
man'as son dos de los cuatro 
acertantes de segunda categoría 
-cinco aciertos más el comple
mentario- junto a otros dos vali
dados enAlicante y SantAndreu 
de la Barca (Barcelona). De prime
ra categoria -seis aciertos- no ha 
habido boletos acertantes, por lo 
que con el bote generado será de 
4,5 millones de euros. 



YO TE DIGO QUE 
VA A GANAR EL 

GRANADA 
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Sistémica
 

F. L. CHIVITE 

Nuestra salvación 
está en los ricos. De 
·manera que hay que 
salvar en primer 
lugar a los ricos, 
¡Es muy urgente! 

V 
aya por Dios! «La crisis de la deu
da es sistémica». Lo dijo esta se
mana ]ean-Claude Trichet, el pre
sidente del Banco Central Euro

peo días antes de abandonar la institución. 
Me recordó a aquel personaje de Beckett que 
solo se atrevía a insultar huyendo. Trichet lle
va ocho años ahí, protegiendo a los bancos, y 
ahora que se va dice que el mal es sistémi
co. Que viene a ¡;er algo así como decir que lo 
que de verdad está jodido es absolutamente 
todo. Y que probablemente no haya salva
ción. O que si la hay, no se quiere decir en voz 
alta cuál es porque probablemente, para la 
gente normal, sea peor la salvación que el co
lapso. En el fondo, ¿no lo sospechamos to
dos? ¿No se nos ha insinuado, de algún modo, 
que podría ocurrir algo así? El colapso, el hun
dimiento~ llámenlo como quieran: la ruina 
de los Estados Unidos. Miren, yo casi estoy 
deseando que ocurra de una vez. En parte, 
porque me gusta el espectáculo, claro. Pero, 
en parte también, porque lo considero nece
sario y porque creo que así no se puede seguir. 

Un sistema basado en el modelo del creci
miento imparable es una locura fuera de toda' 
razón. Ymirándolo fríamente, el modelo ac
tual solo beneficia a los ricos. Permítanme 
que utilice este término bíblico, los ricos: es 
muy real. Porque, de hecho, el sistema del 
que hablamos es el sistema de los ricos. Así 
de claro. Es su sistema. Ellos deciden las pau
tas y marcan los ritmos. Ellos son quienes se 
empeñan en perpetuarlo como sea. Ysi final
mente lo consiguen, será en su propio bene
ficio y a costa, por supuesto, de quienes to
dos sabemos. Lo están haciendo ya: usted lo 
ha notado. Pero al parecer no es suficiente. 
Quieren ir a más. Quieren más. 

Una de las estrategias más elementales del 
sistema es la emisión de mensajes. Y lógica
mente, el mensaje más repetido es: no hay 
vida fuera del sistema. Es gracioso, es un cír
culo perfecto. Nuestra salvación está en los 
ricos, etc, etc. De manera que hay que salvar 
en primer lugar a los ricos. ¡Es muy urgente!, 
dicen todos. No sé. La actitud de los merca
dos me recuerda a David Carradine en 'Kill 
Bi1l2' cuando en tono conciliador y con una 
relajada sonrisa le dice a Uma Thurman: «Soy 
un cabrón despiadado y lo sabes». En fin. 
Cuando lo inevitable y lo razonable es pen
sar que algo tiene que cambiar de un modo 
radical más temprano que tarde. Yque quizá 
un colapso o una convulsión extrema, algo 
que sacara a la luz toda esa cantidad desco
munal de basura que aún se trata a duras pe
nas de ocultar, sería lo mejor: una especie de 
catarsis. Lo he dicho otras veces: si la tasa 
mundial de consumo fuera como la de EE UD 
harían falta cinco planetas para soportarlo. 
Cuando decimos 'el sistema', nos referimos 
a esa locura. Y no puede ser. Es una demen
cia. Por una parte lo vemos con absoluta cla
ridad y por otra nos negamos a verlo. No te
nemos remedio. 

SORIA
 

SUBE Y BAJA 

SUBE 

Aten'ción social a
 
víctimas de maltrato
 

Cien mujeres víctimas de violencia ma
chista han recibido atención social en lo 
que va de año en la capital por parte del 
Ayuntamiento, una labor esencial que con
sigue ayudar a que mujeres en situación 
límite rehagan sus vidas y puedan tener 
una convivencia normalizada con sus hi
jos, si los tienen. Siempre será poco lo que 
se haga para combatir la violencia de gé
nero y siempre será importante que las ins
tituciones públicas sepan dar respuestas 
adecuadas a esta problematica. 

Las manos limpias
 
salvan vidas
 

MARiA AMELlA FERNÁNDEZ SIERRA 
JEFA DEL SERVICIO DE MEDICINA PREVENTIVA YSALUD PÚBLICA
 

DEL HOSPITAL UNIVERSITARIO VIRGEN DE LAS NIEVES
 

Q 
ué expresan las manos de las per
sonas? Niños, adultos, ancianos, 
las utilizan para manifestar en
trega, amistad, cariño, ayuda y 

todo aquello que podemos realizar con ellas. 
Diariamente las usarnos para comer, escribir, 
llamar desde el móvil y lavámoslas. Hay proo 
fesiones como las relacionadas con la Salud: 
medicina, enfermería, odontología, etc., en 
las que sus trabajadores saben la importancia 
de una buena higiene de manos para mante
nerun ambiente limpio,jlSéptico. ¿Quién no 
ha presenciado alguna vez en el cine, en la te
levisión el lavado de manos al que se somete 
un cirujano o una enfermera instrumentis~' 

ta antes de realizar una intervención en un 
paciente? La higiene de manos en los profe
sionalessanitarios, desde Semmelweis, es 
una de las medidas más eficaces y coste-efec
tivas para el control de las infecciones. Este 
médico húngaro consiguió disminuir drásti
camente la tasa de mortalidad de las mujeres 
por sepsis tras el parto, recomendando a los 
obstetras que se lavaran las manos con una 
solución de cal clorurada antes de atender di
chos partos. 

Pe'ro los centros sanitarios' tienen un día 
mundial para la higiene de manos, el S de 
mayo, hoy 15 de octubre celebramos el día 
mundial del lavado de manos que aunque si-' 
milar, va dirigido a la comunidad, a las mu
jeres y hombres independientemente de cuál 
sea su profesión, a los niños y niñas que van 
a colegios y a las madres, padres, abuelas o 
abuelos que traQajan en casa. En ellos esta 
medida es también muy importante, en mul
titud de ocasiones debemos lavamos las ma
nos, para protegernos de gérmenes que en 
determinadas zonas no causan daño pero en 
o~ras sí, para proteger a los que nos rodean 
eh caso de alguna enfermedad: conjuntivi
tis, resfriado, ya que es a través de ellas como 
podemos contagiar a los demás. Si además 
tenemos cerca algún familiar O amigo con al
guna patologia crónica, podemos transmitir
le enfermedades que para nosotros pueden 
ser banales pero que en ellos alcanzan una 
mayor gravedad. 

Tal importanciatiene el lavado de manos 
que, la Organización Mundial de la Salud y 
Unicefhan apostado por este día desde el año 
2008, como iniciativa de la alianza global 

BAJA 

Plazas Erasmus que se 
pierden en Granada 

Casi cinco mil plazas Erasmus se quedan sin 
dueño. Los universitarios granadinos no han 
cubierto 1.382 disponibles para cursar estu
dios en universidades extranjeras y unas 
3.500 tampoco serán ocupad,as por univer
sitarios extranjeros en Granada, con lo que 
se pierde una buena oportunidad de mejo
rar la formaciónen centros cualificados de 
las mejores universidades. Con todo, Gra
nadasuig\.1e siendo la primera de Europa a 
la que llegan más estudiantes Erasmus. La 
crisis también deja huella aquí. 

para promover el lavado de manos, ese año 
se logró que 120 millones de niños y niñas 
de todo el mundo se lavaran las manos con 
jabón en más de 70 países. El lavado de ma
nos es una de las medidas más efectivas y 
económicas de prevenir enfermedades dia
rreicas y respiratorias. Cada año, más de 3,5 
millones de niños y niñas no llegan a cele
brar su quinto cumpleaños debido a enfer-' 

• medades como la-diarrea o la neumonía. A 
pesar de lo eficaz del lavado de manos, cuyo 
simple acto podría reducir la aparición de es
tas enfermedades casi a la mitad, rara vez se 
practica'. 

La Consejería de Salud inició ya en el año 
2005 la Campaña para la Promoción de la Hi
giene de Manos en los Centros Sanitarios en 
nuestro Sistema Público y la Agencia de Ca
lidad Sanitaria de Andalucía ha puesto en 
marcha el Distintivo Manos Seguras como 
mención a aquellos centros que manifiestan 
su interés por la promoción de la higiene de 
manos y la toma de medidas como la infor
mación y la formación. La formación para la 
prevención de enfermedades a través del la
vado de manos debería llegar a colegios, ho
gares y profesiones, distintas a las sanitarias, 
y así habría menos enfermedades y estaría
mos más sanOs. Ahora que comienza l~cam
paña de vacunación frente a la gripe, no ol
videmos que cuando esta enfermedad lle
gue, una de las medidas que evítarán su trans
misión entre las personas es el lavado de ijla
nos frecuente. 

El desafio es que el lavado de manos con 
jabón pase de ser una buena idea a un com
portamiento automático-en los hogares, es
cuelas y comunidades de todo el mundo y 
por todos los que lo formamos. 


